

NEWSLETTER

Mars 2024



>>> L'EDITO - LANCEMENT DU PROJET BAOBAP!

BAPAURA, projet financé de 2020 à 2023 par l'Europe, a permis d'accompagner une centaine de projets de rénovations globales dans les communes d'Auvergne Rhône-Alpes. L'objectif était de structurer et animer des services d'accompagnement à la rénovation énergétique pour les bâtiments publics des petites communes.

Nous sommes fiers que l'Europe renouvelle sa confiance pour cofinancer un nouveau projet européen, BAOBAP (2023-2026), qui prend la suite de BAPAURA.

BAOBAP permettra d'étendre l'animation proposée en Auvergne-Rhône Alpes à d'autres régions, à commencer par l'Occitanie, via l'AREC Occitanie. Nous proposerons aux structures publiques du territoire des boîtes à outils, formations, animations, sur la thématique de la rénovation globale des bâtiments publics.

Dans ce nouveau projet, nous allons aussi développer de nouveaux outils, via des partenaires pilotes.





INNOVER



DU CÔTÉ DES PARTENAIRES D'INNOVATION

Dans BAPAURA, les partenaires ont expérimenté une offre de services adaptée aux petites communes et basée sur le commissionnement (accompagner la commune depuis la phase programmation jusqu'à la signature du marché de travaux). Il est apparu que certaines phases, critiques pour la réussite du projet, devaient être approfondies.

Dans BAOBAP, chaque partenaire expérimente nouvelle brique une d'accompagnement aux collectivités pendant les trois ans du projet, puis partagera son expérience au niveau national (modèles de cahier des charges, documents-types, etc.).

			Sélection du projet - décision de la commune	Programmation	Conception	Travaux	Exploitation
	TRAVAIL PHASE AMONT	SDE03	SDIE adapté petites communes (ou conseil en gestion immobilière énergétique)				
		AGEDEN		Phase programmation avec thématique sobriété			
<u>D</u>	EXPÉRIMENTATION AMU	SYANE		Méthodologie d' Assistance à maîtrise d'usage (AMU) et suivi de consommation de bâtiments rénovés			
		ALTE69		AMU - Formation des maîtrises d'ouvrage et des usagers			AMU - Formation des maîtrises d'ouvrage et des usagers
Call Sales	OFFRE CLEF EN MAIN	SIGERLy		Accompagnemen Test de	t technique (comn financement : intra Offre BATy+		
		SIEL-TE				portée par le SIEL-TE at territorial	

>>> ZOOM SUR LES 1ERS GROUPES DE TRAVAIL THÉMATIQUES

Pour avancer sur ces thématiques, des groupes de travail ont été mis en place :

- Assistance à maîtrise d'usage : comment intégrer l'usager dans les projets de rénovation de petites communes ? Ce groupe de travail va expérimenter deux méthodes : réalisation de l'AMU par la structure d'accompagnement ou sous-traitance à un prestataire.
- Conseil en gestion immobilière et énergétique : l'objectif, tester l'accompagnement en phase amont des petites communes via un schéma directeur immobilier énergétique adapté à leurs besoins. Ce groupe de travail se questionne en particulier sur le parcours d'accompagnement des collectivités et les outils associés.

DÉPLOYER LES SERVICES

AURA-EE et l'AREC Occitanie, les deux agences régionales de BAOBAP, coordonnent le déploiement du service au sein des régions Occitanie et Auvergne-Rhône-Alpes.

Pour assurer le déploiement du service, elles s'appuieront sur des structures locales associées au projet, auxquelles elles proposeront, tout au long du projet, des temps de formation, d'ateliers ainsi qu'un appui personnalisé pour monter en compétence et assimiler les outils développés dans BAPAURA.

>>> EN AUVERGNE-RHÔNE-ALPES

Le lancement d'un AMI en novembre dernier pour le recrutement de structures associées a donné le top départ à l'animation régionale. EPCI, associations, communautés de communes, agences d'ingénierie territoriales, syndicats d'énergie, ils sont près de 20 à avoir rejoint le réseau et représentent ainsi l'ensemble du territoire régional.

Un 1er cycle thématique dédié à l'impact d'un projet de rénovation énergétique sur le budget d'une commune a été proposé dès janvier. La formation pour prendre en main l'outil dédié, puis le webinaire retour d'expérience rythmé des témoignages de l'AGEDEN et de l'ALTE69, doivent permettre aux structures associées qui le souhaitent d'expérimenter la méthode.

Vous souhaitez en savoir plus concernant les structures qui ont rejoint le réseau et les évènements à venir ? **Consultez notre page dédiée**.

EN OCCITANIE

En Occitanie, une animation similaire est proposée au réseau des structures associées qui regroupe actuellement les 13 syndicats d'énergie de la région ainsi que des structures volontaires.

Cette animation viendra par ailleurs contribuer au **Parcours** bâtiments publics lancé par l'AREC Occitanie en décembre à destination des petites communes d'Occitanie.



COOPÉRER AVEC LES RÉSEAUX NATIONAUX

LANCEMENT DU COCOTECH <<<

Coopérer avec les réseaux nationaux pour comprendre les besoins, mutualiser les outils et les expériences, garantir la diffusion du travail effectué dans BAOBAP, c'est l'objectif de ce comité de coordination technique qui se réunira une fois par semestre. Il rassemble aujourd'hui l'ADEME, ACTEE, le Cerema, et la Banque des Territoires.



Franck Dumaitre

Directeur régional

ADEME AuvergneRhône-Alpes

Le projet européen BAPAURA a apporté pendant trois ans une animation de terrain et une expertise au plus près des besoins des communes de neuf territoires d'Auvergne Rhône-Alpes. Cette animation est aujourd'hui étendue à deux régions entières grâce au nouveau projet BAOBAP : Auvergne-Rhône-Alpes et en Occitanie.

Parmi les outils créés dans BAPAURA qui seront diffusés, citons par exemple le fait d'aborder le financement de la maîtrise de l'énergie sous l'angle de la comptabilité publique qui permet de mieux conseiller les décideurs et enclencher ainsi les investissements les plus adaptés.

Nous nous réjouissons que ces approches pragmatiques soient partagées dans le cadre d'un comité national rassemblant notamment les acteurs du programme ACTEE, le Cerema et la Banque des Territoires. Cette coopération permet d'enrichir le service apporté aux communes à l'échelle nationale.

>>> ET APRÈS ?

- Le lancement officiel de l'animation régionale en Auvergne-Rhône-Alpes lors d'un webinaire le 22 mars
- Un nouveau cycle de formation en Auvergne-Rhône-Alpes dédié à la mise en place de services d'accompagnement publics
- L'expérimentation de la formation ingénierie financière en Occitanie



















